

Diario de Costa Rica

P. D. del Castillo é Hijos,

AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

Víctor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

San José, viernes 21 de mayo de 1886.

Ricardo Villafranca,

AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

ANUNCIOS.

Cinco centavos cada vez por centímetro en columna.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tengan para la Empresa.

REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1,00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0'10

CALENDARIO.

MAYO DE 1886.

ESTE MES TIENE 31 DIAS.

Vier. 21 Santos Secundino, y Victoriano, mártires.

Sab. 22 Santos Emilio y Basilio, mrs., y Stas. Rita, Quiteria y Julia, vrs. y mrs.

DIARIO DE COSTA-RICA.

Lo que por allá ocurre

Leíamos ayer los periódicos de la América del Sur.

Hay en ellos verdaderos retratos de pasiones opuestas, de sentimientos que se excluyen, de odios que se atacan; hay como el dibujo completo y triste de una terrible lucha que el pensador, colocado en lugar privilegiado, descubre como profecía, al romper con la luz de sus investigaciones las nieblas y las brumas del porvenir.

No parece de un solo golpe el monstruo que lleva dentro de su espíritu espantoso, el signo indeleble de las tradiciones teocráticas; como no se rompen con un solo golpe de hacha ni con un solo ataque del progreso, la ignorancia de los pueblos, y la corrupción de los especuladores, y la infamia de los tiranos.

Penosa y larga es la labor de los que traemos, en lo trascendental ó en los detalles, la hon-

rosa misión de acumular materiales para la construcción del edificio de las libertades bien comprendidas y bien aplicadas; penoso y largo, en exceso, el trabajo de los que tienen la delicada obligación de sacar los pantanos de viejas creencias y de viejas costumbres, para que no en terreno deleznable, ni en terreno movedizo, se coloquen las bases fundamentales de la nueva y cristiana doctrina.

Y lo que presenciamos hoy, con verdadera ansiedad, es esa labor que se efectúa contra toda resistencia; es esa obligación que se cumple contra toda adversidad.

Es en fin, la lucha perseverante, representada por medio de artículos en los diarios; por medio de discursos en los parlamentos, y por medio de la fuerza en los campos de batalla.

No puede negarse, que los poderes tradicionales, donde quiera que mandan, establecen como sistema la tortura de la conciencia y el exterminio del espíritu; pero delante de los hechos, tampoco nadie pondría en duda que esa misma tortura, lejos de debilitar las funciones morales del pueblo, comparece ante la generosidad de las nuevas generaciones, con el carácter de estímulo que más tarde produce dentro de la filosofía legiones de apóstoles; dentro de la acción, legiones de héroes.

La evolución natural y la revolución que parece extraordinaria; todo obedece á leyes fijas é inmutables, cuya base es el mismo corazón humano.

Suprímase las oposiciones doctrinarias, y esta actividad moderna acabará en parálisis; y este empuje en decadencia; y esta cosecha en podredumbre.

II.

Cómo van cambiando de aspecto los países!

El ambicioso vulgar, suele alar- marse por cualquier expansión del pueblo, allá donde esa expansión se deriva de los acontecimientos diarios; pero el egoísmo que lo inspira nada puede contra

el movimiento exacto, casi matemático, del progreso.

Cincuenta años antes de este año de gracia, la instrucción popular era desconocida.

Un poco de latín y un poco de teología; lo muerto sobre lo moribundo, éso colmaba las mayores aspiraciones en nuestros extensos países.

Para las pequeñas había un poco de lectura, de escritura y de doctrina.

Y el fanatismo, así favorecido, desde los albores de cada existencia, crecía poderoso.

Y en vez de comparecer ante el pensamiento la imagen del Dios verdadero, representado por las mil maravillas de la creación; Dios puro, inmenso, infinito, que puebla de astros los espacios, que convierte en armonía el desorden, que compacta lo disgregado, que da vida eterna á la fuerza y resistencia eterna á la materia; que eslabona los sistemas con las leyes, y que prende en el cielo del alma universal el inextinguible faro de la esperanza; en vez de la noción precisa del bien y de la virtud, se presentaba lo absolutamente inexplicable; las grutas llenas de ídolos que hablan, que escriben, y que lloran, y que rien; las selvas cuajadas de encantamientos; la tradición repleta de misterios.

Hoy la variación es clara.

Buscamos pan para el cuerpo, y verdad para el alma. La geología va destruyendo nociones erradas de todos los génesis; la arqueología va corrigiendo las grandes desviaciones cronológicas. Todo explica y todo arguye: desde la capa arcillosa, hasta la estatua mutilada.

Ya el pária no vaga por las orillas del río sagrado; ya el esclavo no se mata en los circos; ya hay anatemas terribles contra el sacrificio de la moral y contra la imposición de esa aristocracia que en sus ascensiones ha ido siempre de brazo con los sacerdotes.

Ya se abre paso la máxima del sabio que siempre estudia, y se

reconoce el esfuerzo del libertador que siempre lucha.

Ya hay escuelas que merecen ese nombre; ya hay luz.

Pero lo viejo no desaparece por completo, como no ha desaparecido aún la antigua serpiente de la Biblia.

Como ella, se resiste; y emplea doble táctica de engaños, si se arrastra; de alevosías, si se encarama.

Y las pasiones, por necesidad natural y lógica funcionan con mayor actividad; y los combates se realizan con mayor frecuencia.

III.

Pero el liberalismo, que representa los más grandes progresos, no desmaya.

Después de pasar por las gemonías, va al triunfo, sin perder en lo que tiene de doctrinario, ni una fibra; sin perder, en lo que tiene de evangélico, ni una máxima.

Busca á la mujer, y le dice: virtud!

Busca al hombre y le inculca honradez!

No quiere lo que brilla y se apaga, sino el alimento eterno del derecho y del bien.

Al tropezar en su camino con el fanatismo, lo ataca; al tropezar con la tiranía, procura destruirla.

Es perseverante protección de lo útil y de lo puro; es enemigo valeroso de lo infame, de lo ridículo y de lo erróneo.

Es el calor terrible que derrite coronas y que derrite sables, y la aspiración suave que levanta los pueblos, que reorganiza las sociedades, que reúne las naciones.

Esta investigación sin dogmas, la verdad sin milagros; lo natural y lo lógico al servicio de lo inteligente y noble.

Va con paso firme, con ademán resuelto, y tiene semillero de valor, y cosecha de probidad.

El Uruguay, el Perú, el Ecuador, se conmueven y se agitan; las legiones liberales están listas; la campaña está iniciada.

Y el Dios del progreso, ése que se deja servir pero que no se de-

ja comer, guía sin duda todo lo que en el seno de la libertad humana aparece como anhelo superior, favorable á la transformación que de tiempo atrás se procura.

Estamos en un período de violenta crisis.

Más tarde, á la sombra benéfica de sistemas generosos, las pasiones terribles se irán extinguiendo, y sólo quedarán bajo el radiante sol de nuestra América, la verdad y la justicia, por una parte manejando los recursos del progreso, y por la otra los legítimos intereses desarrollándose sin esos fatales obstáculos que se oponen para producir el prolongado sueño del alma y el prolongado estacamiento de la riqueza.

Eruditos y pensadores.

Yo con erudición, ¿cuánto sabría!

ESPRONCEDA.

¡Pues y yo!

Gran cosa es la erudición para el que no tiene otra.

¿Qué es un erudito? Un hombre que espiga en los rastrojos de los demás.

Si lo quereis de otro modo, un erudito es un índice vivo.

Cuando se habla de alguno tenido, sin que se sepa la razón, por autoridad literaria, si preguntais á sus panegiristas ¿qué obras notables ha creado, obtendreis seguramente esta respuesta: "ninguna, pero es muy erudito."

Porque la erudición es la lisonja de los cerebros vacíos, como la discreción lo es de las mujeres feas.

Regla general: hombre de quien se diga que tiene erudición, sin decir más, será un cráneo, pero no una cabeza; mujer á quien se alabe solamente por discreta, esperpento seguro.

Claro es que hay eruditos de eruditos. El que lo sea, siendo á la vez capaz de crear algo que no desmerezca de lo que retiene su memoria, brillará doblemente; pero el erudite de profesión, que sólo es erudito, no vale más que cualquier expendedor de lo que otros han elaborado.

Hay quien recita de un tirón *La Ilíada*, con notas y todo, como recitaría el *Diccionario Geográfico* de Madoz ó el *Anuario* de las 400,000 señas, y no se acuerda de pagar al sastre, que es más sencillo.

Las Academias se hallan repletas de eruditos. Así están generalmente vacías.

—¿De quién es este verso ó esta sentencia?—se pregunta alguna vez en una reunión de gentes doctas é indoctas. Y no falta erudito que responda inmediatamente con aire de triunfo:

—De Camoens, ó de Séneca, obra tal, página tantas, tercer inciso, verso ó línea diez y siete; por cierto que en la edición primitiva hay una errata, por haberse vuelto una *d*, que resulta *p*, defecto corregido en las ciento sesenta y cinco ediciones sucesivas....

Y doctos é indoctos prorrumpen en exclamaciones de asombro:

—¡Es mucho saber este D. Hermógenes!

—A este hombre hay que hacerle algo.

Y le hacen cualquier cosa.

Académico de cualquier Academia, según las citas de su gusto.

Cuentan de Cánovas, quien, como es sabido, tiene muy mala lengua, que oyendo decir á uno: "piensa D. Juan Valera..." le atajó diciendo: perdone Ud., pero ha debido decir "recuerda Valera..." Tratándose del autor de *Pepita Jiménez*, esto es una injusticia, casi una blasfemia; pero puede aplicarse á muchos sabios de guardarropía.

¿Y los pensadores?

Por ahí andan muchos calificados de tales, aunque su profesión, como la otra, no sea de las que figuran en las cédulas de empadronamiento.

Los pensadores necesitan un exterior serio; han de ser groseros en la forma y carecer, en primer término, de buena educación. En la calle no han de ceder nunca la acera á la mujer ni al ciego que se cruce en su camino; salen algunas veces en bata, gorro y zapatillas; se distraen en la mesa, llevando el tenedor al plato del vecino y comiéndose en manojos los palillos para los dientes; confunden las estaciones, vistiendo de dril en invierno y de paño en estío, y cuando por casualidad se les ocurre limpiar el sombrero de copa, siempre mayor de edad, lo hacen con el cepillo del calzado y á contrapelo. No se lavan más que cuando llueve.

Así hay bastantes que se dan tono de pensadores, despreciando á Salmerón porque es aseado y porque no viste con arreglo al último figurín del año 48.

"Pienso, luego soy"—exclaman solemnemente, como si dijieran la mayor originalidad; pero debían añadir: "luego soy... un vago como otro cualquiera."

E. SGOVIA R. CABERTI.

BOLETIN.

En la sesión que celebró el Congreso el miércoles, el Sr. Ministro de Gobernación leyó la Memoria anunciada. La numerosa concurrencia escuchó con profunda atención y aplaudió con verdadero entusiasmo.

El documento á que nos referimos es magnífico por la claridad en la narración, el acierto en los juicios y la corrección del estilo.

Nos prometemos hacer un estudio más detallado de la Memoria, tan pronto como sea dada á la estampa.

Entretanto, felicitamos al Sr. Doctor Durán, ese importante y modesto obrero de la regeneración liberal.

Necesitamos un informe: "En qué estado se encuentra el proyecto relativo á la construcción de un teatro?"

Suponemos que no habrá decaído el entusiasmo, y que antes por el contrario cada día se arraiga más la convicción de que urge ya emprender los trabajos.

Por lo que hace á la casa vieja conocida con el título de teatro, convendría demolerla pronto para aprovechar siquiera la madera y las tejas.

El célebre autor dramático don José Echegaray ha escrito una obra titulada "El bandido Lisandro," sobre la cual se expresa en los términos siguientes "El Liberal" de Madrid:

"Chespirianos, sí, verdaderamente "chespirianos"—si se nos permite españolizar este adjetivo son muchos rasgos de los que animan y vivifican, y dan luz y dan calor á las escenas del nuevo drama del señor Echegaray; pero estos rasgos, esplendoroso todos y brillantes, no bastan á salvar el conjunto de las culpas que el público, dejando á salvo la mejor voluntad y la mayor suma de admiración posibles, hubo de atribuir á "El bandido Lisandro," por la escasa novedad, por el poco interés, por el rancio olor, el pálido color y el gastado sabor de un asunto poco á propósito para colmar la medida de las aficiones modernas y para hacer vibrar las adormidas fibras del gusto contemporáneo.

La brevedad de espacio por una parte, la premura del trabajo por otra, y amén de estas dificultades, el respeto que nos inspiran los altos y luminosos méritos de Echegaray, nos impiden dar más detalles acerca del éxito de "El bandido Lisandro," obra que no mancilla pero que tampoco abriga los grandes blasones literarios de D. José Echegaray."

Nos permitimos indicar al Supremo Gobierno la conveniencia de fundar una biblioteca en el establecimiento penitenciario más importante.

Juzgamos innecesario señalar las ventajas que proporciona la instrucción, la manera como alcanza á modificar las peores inclinaciones, y la manera como derrama consuelos en el espíritu capaz de saludables mejoras.

Por supuesto, sería indispensable alguna iniciativa particular que sirviera de auxilio para la realización del proyecto.

Apenas obtengamos la autorización necesaria, lo anunciaremos

al público, para que las personas caritativas que quieran contribuir con algunas obras, las entreguen en esta oficina, de donde serán oportunamente enviados al Sr. Ministro de Justicia.

Tenemos que anunciar al público, y sobre todo á las personas piadosas, que Cánovas del Castillo, el ex-Presidente del Consejo de Ministros de España, ha asegurado la salvación de su alma, y que en adelante los poderes infernales no podrán tocarle ni uno solo de sus cabellos. Este es un gran triunfo del partido conservador.

El documento en que todo ese conmovedor suceso se halla bien descrito, dice así:

"León XIII: Amado hijo, salud y bendición apostólica. Establecida felizmente la concordia entre los españoles y los alemanes en el asunto de las islas Carolinas, juzgamos que debíamos ya declarar nuestros sentimientos respecto á aquellos que quisieron que fuésemos Nos los encargados de esa composición.

Por lo que toca á los españoles, si no existe ya el augusto varón que la muerte arrebató prematuramente, tú, amado hijo, vives en nuestra memoria, y te creemos merecedor de que Nos te demos testimonio de nuestra benevolencia.

Ya comprendimos por el honoroso puesto que entonces gozabas cerca del rey, que tú también contribuiste para que la resolución del mencionado asunto se encomendase á nuestra fe y equidad.

Ni creemos que te faltó, al tomar aquella determinación, el propósito de mostrarte respetuoso con la dignidad de la Iglesia, y referir á Nos un encargo que está muy conforme con el ejercicio de nuestra autoridad.

Por lo cual, queremos aumentar tus honores con uno muy singular, y que por este solo hecho quedés absuelto de excomunión, interdicto ó cualquiera eclesiástica sentencia, censuras ó penas, si por acaso hubieses en algo de ello incurrido, por cualquier motivo ó causa. Con nuestra autoridad apostólica, por estas letras te elegimos y constituimos caballero de la Orden de Jesucristo y te inscribimos desde luego en esta magnífica Orden; recibirás la investidura propia de dicha Orden del obispo católico que tú eligieres, con tal que esté unido en comunión con la Cátedra Romana; y para esto te concedemos la oportuna facultad por el presente, con

la condición de que asistan al acto dos caballeros nombrados por tí, ó por lo menos uno, de la Orden en que has de ser admitido.

Ante el citado obispo, del cual recibirás la honrosa investidura en el momento ó poco después, proferirás con la intención y las palabras aquellas cosas que se contienen en la fórmula prescrita á los que profesan la Orden de Jesucristo. Después de haberlo ejecutado, queremos hacerte poseedor de todos los derechos y privilegios que se han concedido á otros caballeros de Jesucristo, y aún á aquellos que hayan recibido la investidura de esta orden del rey de Portugal, al cual la Sede Apostólica tiene concedida la perpetua administración de la Orden.

Todo esto lo otorgamos y permitimos, no obstante las Constituciones y Ordenaciones apostólicas, y los Estatutos y costumbres de la ya citada orden, aun rubricadas con juramento, confirmación apostólica ó cualquiera otra formalidad que disponga lo contrario."

Arqueología. Los periódicos de Atenas anuncian un descubrimiento que acaba de hacer Mr. Canadias, inspector general de antigüedades y director de las excavaciones practicadas incesantemente en el Acropolis.

El día 5 de Febrero, en el momento en que el rey de Grecia visitaba las ruinas, uno de los trabajadores de aquella ruina del arte antiguo, sintiendo bajo su piqueta un objeto duro, gritó:

—¡Una estatua!

En efecto, pocos instantes después era sacada de un montón de tierra una hermosa cabeza de mujer que el rey tomó en sus manos y limpió separando el barro que impedía descubrir las preciosas líneas de la obra de arte.

Aquella misma tarde fueron descubiertas ocho ó diez estatuas, torsos, cabezas y una columnata de elegantísima y fina traza.

Las excavaciones han continuado con un celo creciente y con incansable actividad.

Mientras los trabajadores separan las capas de tierra que cubren aquellos tesoros del arte helénico, los sabios discuten acerca de lo que había podido ser el edificio cuyas ruinas se ha hallado.

La producción del papel.—Según datos recientemente publicados, la producción del papel de todas clases en Europa sube á más de un millón de toneladas, y los Estados Unidos por sí solos pro-

ducen la mitad del total de Europa, es decir 500 mil toneladas.

El valor de la materia prima empleada en la fabricación del papel sube á \$ 100 millones de los que corresponden \$ 70 millones á los trapos, que es la materia prima más usada. El resto corresponde á la paja, madera, aserrín, musgo y otras materias nuevas que se emplean para cubrir la falta de los trapos.

El papel de escribir representa un valor de más de \$32 millones y el de imprenta de cerca de 360 millones; el valor de producción del papel de envolver pesa de \$120 millones, ó sean por todo 500 millones solo en las tres clases de papel mencionadas, sin incluir el papel de tapizar, el de filtro, el de calcar, el de fumar, el de estraza, cartón, cartulina, etc. etc; y sin hacer tampoco mención del papel que en China, en el Japón y en varios otros países del Asia, Africa y América, se fabrica, siendo de gran importancia la producción de este artículo en China y en el Japón.

Los usos del papel se aumentan diariamente; hoy no sólo se hacen puños de papel, cuellos pecheras, etc., sino también servilletas; pañuelos de bolsillo, casas, buques, muebles, barriles, tubos de gas, frascos, puertas, ventanas, pavimentos, techos, y hasta chimeneas, cañones, rails de ferrocarril, ruedas de locomotoras, etc.

El papel tiene la ventaja de que no se raja ni tuerce como la madera y otros materiales; admite además mejor las preparaciones químicas para preservarlas de la humedad y de la polilla.

La maravilla del día en Inglaterra es un cañón que hay en el famoso arsenal de Woolwich, y que sirve para lo que el trabuco del contrabandista andaluz del romance: para disparar tiros debajo del agua.

El invento no es inglés, sino del americano Ericsson, que lo ha mandado al Almirantazgo británico para que lo pruebe.

El proyectil y el cañón tienen casi el mismo largo. Se han empleado nada menos que 40 toneladas de acero en el cañón, que mide 30 pies. Será colocado á popa del buque y á 9 pies bajo el agua.

El mecanismo para que no entre el agua en el cañón es sencillísimo: consiste no más que en una tapadera de caucho que salta á impulsos de la explosión.

Pero había otros problemas más difíciles de resolver que el de impedir la entrada del agua en el cañón.

Por ejemplo, la desviación que puede sufrir el proyectil por la resistencia del agua, la fuerza que se pierde por esta resistencia, etc.

El capitán Ericsson dice que ha resuelto todos estos problemas, y, en efecto, el proyectil lleva un timón y varios mecanismos curiosos, y la mitad de él está en hueco.

La espectación que despiertan las pruebas que se están preparando es grande entre los militares y los marinos.

MONTEVIDEO.

Canción de despedida.

Montevideo! Bajel de flores al borde anclado de esbelta loma; cuna dichosa de los amores donde la brisa vertió su aroma.

Náyade bella de la onda fría en cuyo seno me dormí un día; debo dejarte y aún no lo creo.....

Montevideo!

Cuando mi nave surcando el Plata pinte la estela de luz y espuma, y de las torres que fiel retrata borre el contorno lejana bruma; perdido viendo tu dulce encanto dirán mis ojos con triste llanto si yo de olvido podré ser reo....

Montevideo!

Alegre oasis en mi camino, puerto al amparo de la inclemencia, en tí un instante clavó el destino la rueda loca de mi existencia.

Allá me empuja la voz del alma, aquí me atrae celeste calma; Dios me perdone si titubeo....

Montevideo!

Mis pensamientos, hoy en tí fijos, tienen su patria, la cual adoran; llorando en ella dejé mis hijos y yo no quiero saber que lloran.

Más ¡ay! en tanto vuelvo á sus brazos

(203)

algo en mi pecho se hace pedazos, que por vez última quizá te veo....

Montevideo!

Gratos placeres que me halagaban, ensueños puros que me adormían, ojos que ansiosos me preguntaban, labios que amantes me respondían,

Vuestra dulzura que fué mi encanto, vuestra memoria que adoro tanto; serán del vate rico trofeo....

Montevideo!

Montevideo! yo te bendigo como á la virgen que inspira amores; y las esencias llevo conmigo que dan tus almas y dan tus flores.

Nunca envidiosa llame á tu puerta la humana furia con vil arreo, y amigo el cielo sobre ti vierta toda la dicha que te deseo....

Montevideo!

Marzo de 1886.

MANUEL DEL PALACIO.

El General Guzmán Blanco, Ministro de Venezuela en París, ha informado al Gobierno francés que estaba provisto de plenos

poderes para ratificar el convenio entre Francia y aquella república.

Ha pedido que el Gobierno francés envíe á Venezuela un individuo del Parlamento para reanudar las relaciones diplomáticas.

Parece que el Gobierno está dispuesto á acceder á estos deseos.

El General Santos, Presidente de la República del Uruguay, ha sido agraciado con la gran Cruz de Cristo de Portugal.

Seccion amena.—Luego me dirán que soy tramposo: X me había prestado un duro: y porque tardaba en pagárselo, me dió un bofetón.... Pues bien, yo le devolví acto continuo....

—¿El duro?

—No, el bofetón.

* *

—¿Qué llevas ahí?

—Un sombrero de señora.

—A ver.... con estas alas no va á poderse ver la cara de la mujer que se le ponga.

—Pues por eso mismo lo he comprado.....

Es para mi suegra!

REMITIDOS.

Telegrama de Liberia.

Recibido el 20 de mayo.

Sr. D. Rafael Rivera:

Examinó Dr. Pombo á Juan Ignacio Velázquez: dice son graves los culatazos del brazo.

A Juan Manuel lo despacharon á la frontera sin examinarlo, sólo á él.

F.—UNA SEÑORA.

Limón, mayo 20

A las 9 p. m. de ayer zarpó el vapor de la Mala Real "Don" con destino á Inglaterra y escalas, en Colón, despachado por la Compañía de Agencias y al mando de su capitán Woolward. Pasajeros: I. Levkowiez y Sra., A. Bodin, F. A. Almeida, G. Jericho, D. Taylor, R. del Rio, T. Martínez, J. Vergonszo, V. Camor, Mr. Franczy Zorawallson é hijo y 22 individuos de cubierta. Carga: 1,038 sacos de café pesando lbs. 131,826;—20 bultos legumbres pesando lbs. 1,800 y dos sacos de correspondencia.

Al Comercio.

Un joven con buenas recomendaciones y garantías, ofrece sus servicios como tenedor de libros por partida doble y sencilla, ó como escribiente en alguna oficina de abogacía; contando al efecto con la debida práctica y conocimientos que se requieren para el desempeño de dichos cargos.

La persona que desee utilizar sus servicios puede dirigirse á la oficina de este diario, bajo las iniciales M. R.

2

Muy importante.

Hemos comprado la "Botica del Mercado," y ofrecemos al público la mayor exactitud en el despacho de toda clase de medicina.

Se dedica especial atención á la preparación de recetas.

Habrà siempre abundante surtido, y todo de la mejor calidad.

5 v. 3 San José, mayo 12 de 1886.

JOSÉ M^a SOTO. MARTÍN BONNEFIL.

Azúcar refinado DE PILÓN.

La aceptación que ha tenido el azúcar en polvo, conocido con el nombre de azúcar de familia F. T. Naranjo, me ha hecho elaborarlo también en pilones de á media, 1 y 6 libras de peso; los que por ahora se expenderán en mi oficina, sólo al menudeo y al ínfimo precio de 5, 10 y 60 centavos respectivamente.

6 v. 5 FEDERICO TINOCO.

RESTAURANTE.

Ofrezco al público en general y en particular á los pasajeros, un excelente Restaurante, donde serán servidos con esmero y puntualidad á todo tiempo.—Admite pensionistas.

RÚSTICA BOZA.

Calle de la Estación,
número 58, Oeste

8 v. 6

¡¡OJO!!

Se necesita una casa grande, en el centro de esta ciudad. En esta Oficina se dará razón.

San José, mayo 20 de 1886.

5 v. 2

A quienes iutere se avisan Piza & C. que tienen en Limón hierro galvanizado acanalado, de magnífica clase.

10 v. 4.

AL COMERCIO.

Teniendo conocimiento por el Sr. Ministro de Fomento que concluida la última prórroga que se dió en Diciembre pasado, principiará indispensablemente á regir en toda la República el sistema métrico decimal y será dentro de pocos dias. Me ofrezco al comercio en general para reformar sus básculas al por mayor y menor al nuevo sistema.

El tiempo es corto: aprovechen la oportunidad; sus precios muy económicos garantizando el trabajo.

Taller de reforma

Cuesta de Moras 52.

15 v. 3 JOAQUÍN MARTÍNEZ.

LA CLASE DE sistema métrico

que gratuitamente he establecido para señoras y señoritas, seguiré dándola los lunes, miércoles y jueves en el local que ocupa la escuela de párvulas del norte en la Calle de Carrillo, frente á la casa de don Jesús Salazar. La hora es de ocho á nueve de la mañana.

Leónidas Carranza.

2 v. 2.

ESTUDIO.

de la lengua inglesa

en toda su extensión, por comparación con el español.

Profesor:

JUAN ROJAS BUSTAMANTE.

20 v. 19

AVISO

El que suscribe tiene el gusto de ofrecerse á las personas que quieran ocuparlo ya sea en negocio de comercio ó en cualquiera otro: también arreglará toda clase de papeles, redactará cartas, memoriales, contratos etc., satisfacción de quien lo solicite; haciéndolo en su casa, calle de la Soledad, n.º 3. N., ó en la del interesado, según convenga.

San José, abril 6 de 1886.

TADEO N. GÓMEZ.

10 v. 7.

AVISO.

Tengo el gusto de participar á mis amigos y al público en general que desde hoy he pasado mi oficina al n.º 37 Calle del Comercio, Este, frente de la Botica del Dr. Bansen, donde se me encontrará siempre gustoso á ocuparme de los ramos de comisiones á que me dedico.

San José, mayo 6 de 1886.

WARREN C. UNCKLES.

10 v. 4.

Imp. de J. Canallas, P. Principal 30

Medallas de Oro y de Plata en las Exposiciones de 1865 y 1879 en Paris.

Curacion

DE LAS

INCONTINENCIAS de la ORINA

CON LAS

Grageas Grimaud

de POITIERS

FERRO-ERGOTADAS

Aprobadas por varias Sociedades de Medicina de Francia y del Estrangero.

Empleadas desde mas de 30 años há en los Hospitales, Asilos y las Colonias penitenciarias con buen éxito constante, contra las Enfermedades cloróticas y Anémicas de todas clases.

PALIDEZ DE LOS COLORES DEL CUTIS

Nuevo método MEDICINAL precioso y único para la CURACION de las

INCONTINENCIAS DE LA ORINA

VENTA POR MAYOR:

En Poitiers (Francia), en la Casa de MM. GRIMAUD Fils y C^o, rue (calle) Boncenne, 19

Depositos en las principales Farmacias

A LA REINE DES FLEURS

AROMAS NUEVOS

de
L. T. PIVER en PARIS

Mascotte

PERFUME PORTE-BONHEUR

Extracto al Corylopsis del Japon

❀ ❀ ❀ ❀

PERFUMES EXQUISITOS:

Paris Bouquet — Anona du Bengale
Cydonia de Chine
Stephania d'Australie
Heliotrope blanco — Gardenia
Bouquet de l'Amitié — White Rose of Kezanlik — Polyflor oriental
Brise de Nice — Bouquet Zamora

ESENCIAS CONCENTRADAS (de todos los Olores) DE CALIDADE EXTRA

EPILEPSIA

HISTÉRICO

CONVULSIONES

ENFERMEDADES NERVIOSAS



*¡Curacion frecuente!
¡Alivio siempre!*

CON EL USO DE LA
SOLUCION ANTI-NERVIOSA
DE
Laroyenne

VENTA POR MAYOR
PARIS, 7, Boulevard Denain, 7, PARIS
FARMACIA DUREL

Depositarío en Costa-Rica: D^o Don PANFILO VALVERDE.

PILDORAS del D^o CRONIER

MEDICAMENTO
el mas activo para curar la
Clorosis
Flores blancas
Supresion de las Reglas
Menstruaciones dificiles
Dolores de Estomago
Afecciones escrofulosas

al
Yoduro
de
HIERRO
y de
Quinina

Estas Pildoras de una preparacion intachable y de una conservacion indefinida, restituyen a la sangre su riqueza y fortifican, poco a poco las Constituciones linfáticas, debiles y extenuadas.

Pildoras CRONIER

PARIS
9, calle de Grenelle St-Germain, 9
Depositarío en Costa-Rica:
D^o Don Panfilo Valverde

Pildoras CRONIER